

Intervención del Presidente de la República en Inauguración Playa Covadonga -
Tocopilla
TOCOPILLA, 7 de octubre de 2005

Queridos amigos y amigas:

Quisiera señalar mi alegría de encontrarme con ustedes, de llegar hasta acá acompañado de nuestras autoridades regionales, de nuestros parlamentarios, de llegar hasta acá para escuchar atentamente lo que nos dijo el alcalde y también para compartir con cada uno de ustedes la alegría de esta obra que estamos entregando a uso de Tocopilla.

Tocopilla ha tenido una larga historia. Tocopilla ha conocido otros momentos de esperanza y optimismo, y Tocopilla también ha conocido momentos difíciles.

Recuerdo, efectivamente, como ministro cuando se planteó el camino costero hacia Iquique, el túnel que había que hacer en curva con sus 800 metros, y recuerdo también que cuando con mucha alegría llegamos con el Presidente Frei a entregar el túnel, tan pronto se terminó el túnel entonces nos plantearon, "bueno, ¿y el camino que pasa por el centro de Tocopilla cuándo?". Y así se va haciendo la historia, y así se va haciendo la vida, se termina una etapa y nos proponemos otra, porque en eso consiste el progreso.

Entonces, aquí hemos tenido muchos intentos y muchos proyectos, es cierto, se comenzó con el tema de la zona franca. La cantidad de visitas que recibí de alguien que está por aquí, que no quiero ni nombrar, tanto que lo recibía todos los días, y que insistía con el ministro de Hacienda, pero la verdad es que lo que se ha logrado ha sido importante, en tanto ahora tenemos seis empresas y otras seis más que se van a instalar, y la necesidad, en consecuencia, de extender y dar una prórroga de los cinco años, y estamos dando una prórroga por otros tres que me parece importante.

Pero junto a eso, está la otra forma de mirar a Tocopilla, porque cuando dijimos que queríamos que se uniere Tocopilla hacia el norte con Iquique y hacia el sur con un camino mejorado, como hoy lo tenemos, porque antes los 180 kilómetros eran tres horas y media, y a veces cuatro horas en llegar a Antofagasta, y ahora tenemos dos horas y media estamos en Antofagasta, porque hemos mejorado ese camino.

Pero esto significa también que Tocopilla pasa a estar en el centro de una forma de conectar Antofagasta-Iquique sin tener que ir a la ruta central, y eso significa cómo mostramos lo que queremos mostrar de Tocopilla, de lo que estamos orgullosos, y su playa y su mar son de las cosas de las cuales estamos orgullosos y queremos mostrar.

Entonces, cuando se planteó el por qué no hacer una playa artificial, si lo estamos haciendo también en el Carboncillo, en Trocadero, en el Balneario Municipal en Antofagasta. ¿Y si lo hacemos en Antofagasta, por qué no lo hacemos aquí? Y por eso estamos contentos, más allá de la inversión que significó, de los estudios que esto implica, de las corrientes de agua que hay que ver, de los molos que tenemos que construir, etc.

Y, por lo tanto, aquí estamos invirtiendo en la calidad de vida de cada uno de los 22 mil habitantes de Tocopilla, pero también estamos invirtiendo en si podemos hacer de Tocopilla algo más que la capital de la energía y tener también un potencial turístico

que queremos desarrollar y que aquí, si están las playas, para aquellos que viviendo en el altiplano, que estando en Calama, que estando en María Elena, que estando en San Pedro, vienen acá también a pasar un día, dos días, una semana al lado del mar. Bien por ellos allá que vienen hasta acá, bien por los tocopillanos que los van a saber recibir y recibir bien, como reciben ustedes.

Sigamos, entonces, creando nuevas potencialidades, vamos entonces creando nuevas posibilidades de tener otras formas de surgir.

Y, claro, con mucho orgullo, cuando veníamos acá, entonces, el alcalde nos dice, "oiga, y Caleta Boya, la tenemos casi terminada ya. Ahí estamos amononando lo que tenemos. Y, claro, más allá está la antigua hostería, hoy hostería de Codelco, y entre esto y la hostería, hagamos Covadonga II, que le vamos a poner, entonces, Esmeralda". Y yo quiero decir que de eso se trata.

Si Chile se ha planteado un conjunto de desafíos de calidad de vida, de inversión, de producción, también nos hemos planteado ciertos desafíos respecto de este Pacífico que nos une con lo que hay más allá, con el mundo del Asia que nos da un destino y un futuro deferente. Si eso es así, entonces podemos invertir también en calidad de vida.

Y si de calidad de vida se trata, entonces quiero invitar a los tocopillanos a un gran desafío para el Bicentenario, en los próximos 4 años, cuando llegemos al Bicentenario arreglemos con Minera Tocopilla las cosas de tal manera que esas instalaciones que hoy día no se usan, se recuperen para la ciudad de Tocopilla. Eso, mis amigos, es pensar en grande para Tocopilla. No hay ninguna razón, eso que fue fuente de trabajo y riqueza, ahora que no se usa, lo recuperamos para que todos los tocopillanos puedan seguir creciendo, ampliando el paso al turismo. Creo que eso es posible y lo tenemos que hacer.

Hay que hacer conversaciones con la minera, pero que tampoco se tiren al dulce con lo que van a cobrar por lo que está ahí, ¿ah? Bueno, pero eso no le corresponde al Presidente decirlo. Pero no hay ninguna razón para no hacerlo. Se han hecho algunas conversaciones.

Y yo quisiera decir, entonces, si hubiéremos dicho seis años atrás "vamos a hacer una playa artificial", no sé cuántos habrían pensado que era posible. Pero eso es posible. Y si es posible, entonces también podemos hacer lo otro y podemos recuperar ese tremendo espacio que está en el centro de la ciudad y podemos tener distintos tipos de construcciones, distintos tipos de lugares de esparcimientos al lado del mar. Y de esa manera entonces hay un continuo en lo que estamos haciendo desde el punto de vista de lo que son el hermooseamiento de la ciudad y el turismo. Y a eso, entonces, agreguemos aquellas cosas que son esenciales desde el punto de vista productivo.

Y por eso me parece tan importante que Manto de la Luna esté terminando sus instalaciones y ahí van a poder haber 400 trabajadores con tareas permanentes.

La planta de chancado de Enami es una vieja aspiración. Se instala Enami haciendo una inversión de más de un millón de dólares, se instala Enami generando un poder comprador y van directamente los 300 pirquineros con sus cosas y sus muestras, que las muestras las vea Enami y nadie más, y entonces va a haber, acuérdense de mí, situación

muy distinta para los pirquineros que hay aquí en esta zona.

Los pirquineros tienen que ver con la cultura nuestra del norte, los pirquineros tienen que ver con el esfuerzo de cada uno del ser humano de arrancarle a la tierra sus riquezas. Se arrancan de muy distintas maneras, en la gran minería, allá en Calama, en Chuqui, en la Radomiro Tomic, o también se arranca a través del pirquinero con tareas más difíciles.

Entonces, ¿qué es lo que hemos hecho en Enami? Cómo generamos las condiciones para poder apoyar al pirquinero. Y eso quiere decir, lo dijimos cuando fui candidato y lo hemos mantenido, la posibilidad de establecer un poder comprador y cuando el precio del cobre baja mucho, poder establecer un poder comprador por sobre aquello. Y eso es lo que hemos hecho. Y ahora entonces que estamos en la etapa buena del cobre, tenemos que saber avanzar y cuidar también algo para cuando viene la etapa mala del cobre.

Y junto a eso, la fundición de acero que está planteada, es una fundición de acero a electricidad. Y, por lo tanto, las potencialidades de contaminación son mucho menores. En consecuencia, tan pronto tengamos el visto bueno, ahí vamos a tener una cantidad significativa de personas que van a poder trabajar en esa fundición de acero.

Entonces tenemos: pirquineros que obtienen un buen rinde por lo que sacan de mineral a través del poder comprador de Enami, sin intermediación de un privado, como era la Empresa Minera Tocopilla. Ahí tenemos Manto de Luna con 400 trabajos permanentes. Ahí tenemos los 22 proyectos a los cuales se refería el alcalde, con recursos de todos los chilenos. Y ahí también tenemos algo que hacer ahora producto de la desconocida que nos hizo en días atrás la naturaleza con el terremoto en la I Región y que aquí produjo un efecto, aquí se produjo desprendimiento de los muros de contención, y esos muros son cifras modestas, pero yo quisiera señalar acá que con los recursos de emergencia se va a proceder a restablecer esos muros, para la tranquilidad de los tocopillanos.

Recibí una carta de los representantes de los colectiveros, y sobre eso quiero dar una breve explicación. Yo anuncié en días pasados que estableceríamos una modalidad distinta para la fijación del precio de la bencina. En Chile la bencina, en un 85% la refina Enap. En un 15% la traen empresas privadas, la Shell, la Copec, etc. ¿De dónde la traen? La traen refinada, o sea, la traen como bencina, refinada del Golfo de Texas, Estados Unidos. ¿Por qué la traen del Golfo de Texas?, porque es donde queda más cerca de Chile, porque también hay otros mercados, el mercado de Rotterdam y en Asia está el mercado en Corea. Pero usted no la trae ni de Rotterdam ni de Corea, porque esos precios usted los encarece con el transporte.

Cuando se produce el Huracán Katrina, prácticamente todas las refinerías, las que transforman el crudo en bencina u otros derivados, quedaron inutilizadas. Y el resultado es que el precio de la bencina se disparó. Pero lo que subió fue el precio de la bencina, no subió el precio del crudo.

Y, por lo tanto, ¿qué es lo que dijimos? "Enap: ¿tiene capacidad usted de refinar el cien por ciento de lo que necesita Chile? Sí, podemos". Entonces, muy simple: no nos vamos a guiar más por el precio de la bencina en Texas, porque está elevadamente caro, no artificialmente, pero producto de una catástrofe como fue el Huracán. Y ahora, en

consecuencia, vamos a guiarnos por el precio del crudo. O sea, el petróleo sin refinar. Y, muy importante, ese precio del crudo sin refinar, lo vamos a refinar todo en Chile. Y Enap va a cobrar una cantidad de dinero, que es lo habitual, que es el costo entre el crudo y el refinado.

Cuando comenzó a subir el precio establecimos primero y compramos un seguro para garantizarnos a lo menos que el petróleo, si llegaba a más de 58, operaba el seguro hasta los 61 dólares. Por lo tanto, hoy día, cuando ustedes ven que el petróleo está a 66 dólares, lo que Enap paga no son 66, son 63, porque hay tres dólares que lo está pagando el seguro ¿ah?

Entonces, ¿qué es lo que planteé para que lo entendiera todo Chile? Dije: el precio va a ser 620 pesos, y me estaba refiriendo al precio público-Santiago. El precio público-Santiago se va aumentando en el costo de transporte a lo largo del país.

Ahora bien, hemos sido rigurosos en esto, hemos sido rigurosos en señalar que el próximo lunes no va a subir el precio. Estoy aburrido entre el miércoles, jueves y viernes responder "no va a subir el precio", porque me llegan a preguntar ¿es cierto lo que se dice, que va a subir 50, 60 ó 70? "No, no es cierto". El Presidente cumple su palabra. Si tomamos una decisión, es una decisión pensada, meditada, que estamos en condiciones de implementarla e implementarla bien.

Por lo tanto, en tanto el precio del crudo está a 66, 67, de repente a 65, cuando Estados Unidos dijo que iba a usar las reservas, entonces no hay razón para que suba. Lo que ocurre acá es que más o menos, pregunté, cuánto más o menos es el aumento del precio del litro respecto de lo que se vende en Santiago, y me dicen que más o menos son 35, 40, 45 pesos. Hay una segunda parte que tiene que ver cuánto gana el distribuidor, el que distribuye la bencina. Y eso, claro está, depende de cada uno. Me dicen que en Santiago algunos servicios, algunos distribuidores se ponen de acuerdo. Si eso es así, habrá que aplicar la legislación antimonopólica, porque se trata de que la gente compita y que no se pongan de acuerdo.

Y, por lo tanto, yo le quiero decir que estamos dando cumplimiento a lo que hacemos, en el sentido de mantener el precio en la misma forma que cuando hicimos el anuncio al país. El Parlamento aprobó con gran rapidez la ley, y eso creo que fue muy positivo para poder hacerlo. En consecuencia, mientras no cambien las condiciones internacionales, seguiremos aplicando el fondo que hemos establecido, un fondo que tiene una lógica, porque en el fondo, porque ha crecido mucho, subido el precio del petróleo, pero también ha subido mucho más el precio del cobre. Entonces, los intereses que estamos ganando con el fondo del cobre, los estamos destinando a subsidiar el petróleo. Y de esa manera establecemos un cierto equilibrio entre uno y otro. ¿Por qué? Porque las razones por las cuales sube el precio del petróleo y sube el precio del cobre es más o menos la misma, es la tremenda demanda que están haciendo los países asiáticos, en particular la China y la India. Y ambos demandan petróleo, ambos demandan minerales, entre ellos cobre.

Y, por lo tanto, nos parece que estamos haciendo una política sensata, seria y de manera de poder apoyar a los chilenos que no sufran lo que son las alzas. En su momento estabilizamos el precio del petróleo diesel, y lo hemos mantenido a nivel de 420 pesos más o menos, y ahora lo estamos haciendo con la bencina, a través de estos

mecanismos.

Ultima reflexión que quiero compartir con ustedes tiene que ver con el tema de la salud. Se están haciendo esfuerzos, pero en doble sentido. Durante muchas ocasiones ustedes saben que se ha llamado a concurso al hospital de Tocopilla para tener médicos especialistas con carácter residente y permanente. No ha habido interesados. Estamos buscando otras modalidades para poder tener médicos especialistas permanentes aquí.

Junto con eso, de manera de aumentar la resolutiveidad de un conjunto de temas que requieren de un especialista, y si tenemos un especialista aquí, entonces nos ahorramos los 180 kilómetros a Antofagasta. Tenemos que trabajar para tener más médicos especialistas aquí y poder sacar mejor partido a las instalaciones que hay en el hospital. Se hizo una tremenda inversión, lo lógico es tener médicos especialistas.

Mientras eso ocurre, tiene toda la razón el alcalde al plantear la necesidad de por lo menos una vez al mes tener visitas acá y tener rondas pre-establecidas. Sin embargo, quisiera señalar que mi primer compromiso es buscar tener especialistas en determinadas áreas que son esenciales, y eso creo que es muy importante.

Estamos haciendo un tremendo esfuerzo porque en los consultorios exista mayor resolutiveidad, vale decir, que la mayor cantidad de consultas médicas puedan ser resueltas ahí mismo, en el consultorio. Con mayor razón cuando tenemos un hospital como el que hay acá.

En consecuencia, la necesidad de tener una mayor resolutiveidad es lo que nos implica tener mayor cantidad de gente y vamos a seguir insistiendo en aquello. Se están haciendo algunas gestiones, espero que tengan éxito y que el año próximo tengamos una situación distinta.

¿Por qué lo digo? Porque el llegar a un hospital con las características del Hospital de Antofagasta, debiera estar –si ya voy a terminar, no se preocupe. Dijo que era muy larga la reunión-, lo que quiero señalar es lo siguiente, que desde el punto de vista de la salud en el país, lo que intentamos es prevenir más que mandar a un hospital a una operación. Y prevenir quiere decir, entonces, la necesidad de poder avanzar en atender y resolver adecuadamente. Y resolver quiere decir, entonces, especialistas y resolver quiere decir, entonces, que determinados tipos de análisis se puedan hacer en el lugar donde va la persona.

En consecuencia, el elemento central de la reforma a la salud es poder hacer que la atención primaria, que es la atención que se hace para consultar, para prevenir, tenga mayor capacidad de resolución, tenga mayor capacidad de resolver el problema. Y si tenemos mayor capacidad de resolución y de resolver el problema, entonces quiere decir que ustedes van a tener más tiempo, porque le resuelven el problema en el hospital, y como ya no tienen que ir a Antofagasta, aprovechan ahora la playa y se vienen a bañar acá a la playa ¿verdad?

Bueno, finalmente, déjenme decirles que estamos contentos de haber podido participar de esto, yo quiero felicitar el esfuerzo que significó diseñar esto, esto se ve muy fácil, pero eso implica hacer estudio de corrientes, hacer estudio de mareas, hacer estudio que el agua pueda circular de manera que no se nos convierta en una poza a poco andar, que

no van a dar ganas de bañarse. El esfuerzo de hacer playas artificiales es un esfuerzo que implica un estudio largo de ingeniería, y confiamos en nuestros técnicos el gran esfuerzo que han hecho, y a partir de esto, entonces, podemos acometer las nuevas tareas, la futura playa Esmeralda, la recuperación del centro respecto a la minera, y si lo hacemos bien, podemos, entonces, el 2010 tener una gran celebración de cómo va a ser Tocopilla cuando Chile cumple 200 años.

Muchas gracias y mucho éxito.